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 超度众生时要有平等摄受的心  

杨伟汉提问： 

清明节到了，许多的人都会到先人的墓前扫拜，以示孝心。但是也有许多对

清明节误解的人会在这个时期感到害怕，不敢夜里出门。他们认为这个时候

的鬼界众生特别的多，再加上自己刚刚去过坟墓，更加深了他们遇鬼的恐

惧。 
 
有些朋友甚至认为，在清明时节的夜晚，如果诵经、听佛经，就会很容易感

应到这些灵界众生的存在。他们认为那是因为众生以为你要超度他们，所以

他们就会出 现，有些人会因此而感到害怕，不敢在这个时期念经。针对这样

的不良心态，请师父为我们开示。 
 

  
满亚法师回答： 
我曾经与一位懂得解符咒的佛友聊过。他有一位朋友被人下了符咒，在一个

看似妖魔鬼怪的画相上插了几十枝针，我问他：当你将一枝一枝的针拔起来

的时候，你是 不是进入到一个无你、我、他、没有分别心、没有被讥咒的

人、没有被下咒的人的一种忘我的境界呢? 

他回答：正是如此，只有在这样的一个境界里，我才会有力量将符咒解开。

如果你觉得你有大法力，可以与其他众生对抗，那么就会形成有高有低、有

强有弱的对峙，即使你强制地将符咒解开，但是你会因此结更多的怨，因为

这会变成有人会受伤害，有人要伤害人。所谓：怨宜解、不宜结。 
 
同样的情形，当我们在超度众生的时候，我们就要有一颗平等摄受的心。我

们要进入到众生非众生、痛苦非痛苦的境界。我们要知道一切众生皆有佛

性，每一个众生 都聚足圆满的自性。以这样的一种心念来牵引众生脱离轮回

的心。让他们铲除过去的业，让他们光明的心性可以得以显现。 

如果我们怀着一种不平等的心态：有一个我来超度你，你在受苦的心态，那

么这种超度就如同请客一样，只是拜拜，让鬼界众生来受食，我们来施食。

他们永远都会是鬼界众生，永远受苦受难；我们就永远要奉献，永远辛苦忙

碌。 
 
当你在诵佛经、听佛经，听到法喜充满、心无挂碍、众生平等的境界的时

候，你这股力量就会感应到所有众生都会得渡。你会让众生“感同身受”，会

让他们提升到净化心的境界，这就是开发众生的佛心。 
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如果当你感应到他们的时候，你会害怕，那是因为你的我执让你害怕，并不

是众生要来吓唬你，其实众生并不可怕，只是当我们当他们是低人一等：当

他们是在受苦受难，他们就会变得很可怕。 
 
当你真正进入到无我忘我的境界时，众生就会与你一样的一心一意，这股力

量是无量无边的！这也就是所谓的：无众生可渡的境界，因为所有的众生皆

是佛，所有的 众生皆成佛。为什么只有在晚上的时候才会特别容易感应到众

生的存在呢？那是因为白天我们太过于忙碌，有很多的杂念。到了晚上，当

我们放下万缘，身体松懈下 来的时候，我们的杂念就会减少。当我们比较专

注的时候，我们就会比较容易感应到周遭的一切事物。 

有 一点要注意的是：恐惧并不是来自于心外的世界，反而是心内的鬼让你产

生恐惧，我们每个人的心中都有一些染浊的恶念、一些不清静的种子，当我

们专注的时候就 会看到心里的这个部分。也正是这些丑恶的染浊，将你的恐

惧投注在众生的色相上，变成恐怖的众生相，所以我们应当要提醒自己，勇

敢地面对我们心中复盖的许多 恶亚的种子。让我们在净化自性的当儿，也不

会忘记一切众生皆要得渡。让我们以一颗慈悲的心，引导众生一起走向解脱

生死的光明大道。 
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